
 

Vorstandssitzung, 25. April 2018, Geschäftsstelle Kleintiere Schweiz, Zofingen 

Vorsitz: Markus Vogel 

Protokoll: Jürg Schmid 

Anwesend: 

 

Markus Vogel, Regula Wermuth, Sandra Lanz, Samuel Zürcher, Jürg Schmid, 

Simon Koechlin, Stefan Kocher, Peter Iseli, Jean-Maurice Tièche, Erwin Bär  

Beginn: 13.30 Uhr  

 

Markus Vogel begrüsst Sandra Lanz, Leiterin des Verbandssekretariats, zu ihrer ersten 

Vorstandssitzung und wünscht ihr viel Erfolg und Freude in ihrer neuen Tätigkeit. 

1. Protokolle 

1.1 Vorstandssitzung vom 14. März 2018 

Korrektur und Ergänzung unter Traktandum 6.11 «FBA-Ausbildung»: Die Ämter von Bund 

und den Kantonen schätzen es, dass Kleintiere Schweiz die FBA anbietet und zwar als 

einzige Organisation für die Sparten Kaninchen, Geflügel, Tauben, Ziervögel und 

Meerschweinchen. 

B: Der Vorstand genehmigt das Protokoll mit der oben erwähnten Ergänzung Ziervögel. 

1.2 Bürositzung vom 10. April 2018 

1.3 Auflistung der Vorstandsbeschlüsse seit 2014. 

2. Mitglieder 

2.1 Jugendlager 2018 

Regula Wermuth berichtet, dass sich per 25. April bereits 24 Jugendliche für das Lager im 

Haus Mont Dedos in Souboz/Les Ecorcheresses angemeldet haben. Der Anmeldeschluss 

für das Lager vom 21. Bis 28. Juli ist Montag, der 11. Juni 2018, mit gleichzeitiger 

Einzahlung der Lagerkosten inkl. Fahrkosten für den Kollektivtransport. 

2.2 Jugendmeisterschaft 2019 in Lenzburg 

Regula Wermuth hat dem Vorstand das Protokoll der 4. OK-Sitzung vom 16. April 

zugestellt. Die Übersetzung der Unterlagen erfolgt wie 2016 nur auf Französisch; nicht 

auf Italienisch, da die Tessiner Französisch verstehen. Das OK hat beschlossen, keine 
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Diplome für die Sieger abzugeben; das OK organisiert spezielle Siegerpreise in Gold, 

Silber und Bronze. Das OK hat den Auftrag, bis Anfang Juli das Ausstellungsreglement, 

die Anmeldeformulare und das Rahmenprogramm auszuarbeiten. Das Reglement soll 

vorgängig den Präsidenten der Fachabteilungen zur Begutachtung zugestellt werden. Bis 

zur Bürositzung vom 24. Juli müssen diese Unterlangen bereinigt vorliegen. Die nächste 

OK-Sitzung ist auf den 28. Mai terminiert. 

2.3 EE-Schau Herning DK 

Der Vorstand hat im Grundsatz entschieden wie der Transport an die EE-Schau ins 

dänische Herning organisiert wird. Die vier Fachverbände erledigen die Transporte in 

Eigenregie; inklusive Erstellen der Zollformalitäten. Ziervögel und Rassekaninchen fahren 

selbstständig; Geflügel und Tauben gemeinsam. Die Sammelstation und den Übertritt an 

der Grenze koordinieren die Fachverbände; die Meerschweinchen werden ebenfalls in 

einem Sammeltransport mitgenommen. Um letzte Details festzulegen, treffen sich die 

Fachverbandsverantwortlichen an der Europatagung zu einer Sitzung. 

Der Vorstand ist klar der Meinung, dass es eine Länderkoje mit Stand braucht. Betreut 

wird der Stand von Regula Wermuth und Sandra Lanz, unter Mithilfe der 

Fachverbandsverantwortlichen. Regula Wermuth ist für die Organisation des Standes 

verantwortlich; das Material und Regula Wermuth können mit dem Kaninchentransport 

nach Herning fahren. 

3. Mitteilungen des Chefredaktors 

Die 80%-Stelle von Ann Schärer, Redaktorin Nutztiere, die per Ende Juli die Redaktion 

verlässt, möchte Simon Koechlin wieder im gleichen Umfang besetzen. Es sei 

ausgewiesen, dass die Leserschaft der Tierwelt vermehrt Artikel zum Thema Nutztiere 

lesen möchte; ein Abbau wäre deshalb schade. 

B: Der Vorstand hat entschieden, dass die 80%-Redaktionsstelle wieder in gleichem 

Umfang ausgeschrieben werden soll. 

Weiter fordert Peter Iseli, dass Protokolle von Klubs, Kantonalverbänden und 

Vereinigungen, die meist viel zu lang sind, wieder nach den Richtlinien der Redaktion 

verfasst und im «Kleintierzüchter» publiziert werden sollen. Die Vorgaben, die auch 

regelmässig veröffentlicht werden, lauten: 

Vorgaben für das Verfassen von Protokollen im «Kleintierzüchter» 

Nachrichten (Protokolle) werden nur noch von Kantonalverbänden oder Schweizerischen 

Rassenklubs veröffentlicht und dürfen die Länge von 3000 Zeichen (inklisive Leerschläge) 

nicht mehr überschreiten. Protokolle von Landesteilverbänden und Untergruppen von 

Rassenklubs können nicht mehr angenommen werden. Protokolle sollen keine 
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Jahresberichte von Präsidenten oder Ranglisten enthalten. Ebenso ist auf die Erwähnung 

aller Ehrengäste (Ausnahme Politiker), Entschuldigungen, Menüangaben und ausufernden 

Ortsbeschreibungen zu verzichten. 

Der Vorstand hat beschlossen, dass diese maximale Länge von 3000 Zeichen nicht 

überschritten werden darf. 

4. LUGA 2019 

Regula Wermuth, welche die LUGA 2019 managt, wird unter diesem Traktandum laufend 

informieren. 

5. Delegiertenversammlung 2018 

5.1 Letzte Vorbereitungen und Absprachen 

Markus Vogel hat mit Dieter Haas die Anträge an die DV Kleintiere Schweiz besprochen. 

5.2 Delegation an die DV’s der Fachverbände 

 Ziervögel Schweiz: keine Delegation 

 Rassekaninchen Schweiz: Regula Wermuth 

 Rassegeflügel Schweiz: Samuel Zürcher 

 Rassetauben Schweiz: Jürg Schmid 

 

 Protokoll DV: Jürg Schmid 

 Rundgang an alle 4 FV-DV’s: Markus Vogel und Sandra Lanz. 

 Abstimmungsbüro: Regula Wermuth, Sandra Lanz und 1 Kantonalpräsident 

 Texte für die Powerpoint-Präsentation: Bis am 25. Mai an Markus Vogel, inklusive 

Laudationes Ehrenmitglieder. 

6. Marketing 

Das Protokoll des Marketing-Workshops vom 05. April hat im Vorstand eine rege 

Diskussion ausgelöst. Gefordert wird eine detailliere Offenlegung der Druckkosten. 

7. Mitteilungen Markus Vogel 

7.1 Pendenzenliste 

Ist auf dem aktuellen Stand. 
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7.2 Danksagungen 

 Verena Burth, Peter Gütle, Gottfried Zaugg, Karl Lauber Rudolf Baumgartner, 

Reinhard Gertschen und Martin Wyss haben sich für die Geburtstagskarten 

bedankt. 

 Dank Fellnähen Schweiz und IG Meerschweinchen für die Medaillen. 

Gesamtausstellung Fribourg. 

 Dank IG Zwergziegen für den Jahresbeitrag. 

 Dank Rassegeflügel Schweiz, Ziervögel Schweiz und Rassetauben Schweiz für die 

Nachzahlungen. 

 Dank verschiedener Kantonalverbände für die Unterstützung. 

 Dank Förderverein Ballenberg für den Jahresbeitrag. 

 Erwin Bär bedankt sich für die Geburtstagskarte und die aufmunternden Anrufe. 

7.3 Rückmeldungen besuchte Delegiertenversammlungen 

Die an die bisherigen kantonalen DV’s delegierten Vorstandsmitglieder berichten von 

durchwegs guten, lebendigen oder harmonischen Anlässen. Reibungslos über die Bühne 

gegangen sind auch die DV’s der IG’s Meerschweinchen und Zwergziegen sowie von 

Fellnähen Schweiz. 

7.4 Zweitagessitzung August 

Stefan Kocher macht dem Vorstand den Vorschlag, den Ausflug des Vorstandes mit 

Partnern auf einen Tag zu verkürzen; mit Vorstandssitzung am Vormittag und Programm 

am Nachmittag mit anschliessendem Abendessen. Ein Sparsignal des Vorstandes. 

B: Der Vorstand heisst den Vorschlag gut, den Ausflug des Vorstandes ab August 2018 

auf einen Tag zu verkürzen. 

7.5 Versicherungen Kleintiere Schweiz 

Markus Vogel hat mit dem Makler Stefan Aeberhard das Versicherungsportefeuille 

durchforstet. Der Makler schlägt vor, 6 Versicherungen neu auszuschreiben. Mit den 

Ausschreibungen geht es unter anderem darum Prämien zu sparen. Weiter muss der 

Vorstand in absehbarer Zeit entscheiden, ob die Rechtsschutz-Versicherung 

weitergeführt werden soll oder nicht. 

7.6 Personelles Kleintiere Schweiz 

Sandra Lanz hat am 24. April ihre Arbeit als Leiterin des Verbandssekretariats 

aufgenommen. Sie wird den vorgezogenen Stellenantritt gegen Ende Jahr kompensieren. 

Die Nachfolge von Karin Starkermann wird vorläufig nicht ausgeschrieben.  
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8. Finanzen 

8.1 Angebot Jahrbuch 

ZT Print macht ein Angebot für Layout und Druck des Jahrbuchs bei einer Auflage von 

1400 Exemplaren und den Einzelverkauf von 462 Exemplaren.  

B: Der Vorstand heisst den Antrag des Büros gut, das Jahrbuch beizubehalten und zum 

Preis von Fr. 10.00 zu verkaufen. Ein PDF des Jahrbuchs wird zudem aufs Intranet 

gestellt. 

8.2 Revision Tierwelt-Rechnung 2017 

Die Firma PricewaterhouseCoopers AG hat die Tierwelt-Rechnung 2017 geprüft. Der 

Vorstand hat den Bericht zustimmend zur Kenntnis genommen. 

8.3 Revision Rechnung Kleintiere Schweiz 

Die Firma BDO hat die Jahresrechnung 2017 geprüft und mit dem Management Letter zur 

Schlussprüfung vom 04. April 2018 Empfehlungen gemacht. Markus Vogel informiert, 

dass die BDO unserer Buchhalterin Elisabeth Schoch ein gutes Zeugnis ausgestellt hat. Es 

gab keinerlei Beanstandungen. Der Revisionsbericht wird an der DV verlesend; es wird 

kein Vertreter der BDO anwesend sein. 

8.4 Offerte Buchhaltung 

Die Marty Treuhand AG hat eine Offerte eingereicht für die operative Führung der 

Buchhaltung Kleintiere Schweiz. Angeregt wird, das Finanzmanagement (Buchhaltung, 

Finanzchef Vorstand, Finanzkommission und Revision) in absehbarer Zeit zu überdenken. 

B: Der Vorstand vergibt die operative Führung der Buchhaltung Kleintiere Schweiz an die 

Marty Treuhand AG in Luzern. 

8.5 Tierwelt-Abrechnung 1. Quartal 2018 

Samuel Zürcher erläutert die Tierwelt-Abrechnung Januar bis März 2018. Die 

Abwärtsspirale dreht sich dramatisch rasch. 

Der Vorstand hat die unerfreulichen Zahlen zur Kenntnis genommen. Um die Entwicklung 

der Finanzsituation zu klären, wird der Vorstand im Herbst eine Sondersitzung abhalten. 

9. Gesuche Veranstaltungen SKN, Jugend 

Es wurde ein Gesuch besprochen. 
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10. Mitteilungen der Fachverbände 

10.1 Ziervögel Schweiz 

Stefan Kocher orientiert, dass an der DV zwei Anträge behandelt werden; unter anderem 

geht es um die Erhöhung der Ringpreise. Die Fachabteilungsversammlungen seien 

ernüchternd gewesen. Die Abteilung Vogelzucht Bern-Jura hat ein Gesuch für einen Kurs 

mit Reto Meier an den Fachverband gestellt. 

10.2 Rassetauben Schweiz 

Erwin Bär berichtet, dass die Stiftung Sand einen neuen Präsidenten hat. Es wird dieses 

Jahr kein Sand-Derby geben. An der April-Vorstandssitzung war das Sparen ein 

Schwerpunkt. Beim Sitzungsgeld, den Delegationen und den Brieftauben hat der Vorstand 

Kürzungen beschlossen. Zudem müssen künftig die POK-Teilnehmenden das Essen 

selber bezahlen. An der DV wird der Antrag gestellt, ab 2021 keine Jungtauben-

Ausstellungen mehr durchzuführen. Für den Posten des Vorstandssekretärs sind zwei 

Bewerbungen eingegangen. Weil sich bislang keine Revisionssektion gemeldet hat, 

übernimmt die Firma von Gilles Python die Revision zum gleichen Preis. 

10.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche ist damit einverstanden, dass ein Vorschlag für eine 

Ehrenmitgliedschaft aus Termingründen auf 2019 verschoben wird. Für Manuel Strasser 

konnte noch kein Nachfolger für das Verbandsgericht gefunden werden. Für die ZOT-

Reise nach Frankreich haben sich 94 Personen angemeldet. Leider hat das digitale 

Anmeldeprozedere nicht funktioniert und der Shop hat sich diesbezüglich wenig 

kooperativ gezeigt. Die Vorbereitungen für die DV verlaufen planmässig. 

10.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli informiert, dass die POK gut besucht war. Es konnten zwei neue Farbenschläge 

in den Standard aufgenommen werden; Farbenzwerg, weissgrannen-schwarz und 

Zwergfuchs, weiss Blauauge. Andrea Graber hat zur Ausstellungskultur der 

Kaninchenzüchter in den USA referiert. An der POK wurden die Finanzen intensiv 

diskutiert; dabei wurde die Streichung der Klubbeiträge an den Vorstand zurückgewiesen. 

Der Vorstand wird an der DV zwei Budgets vorlegen, eines mit und eines ohne 

Beitragserhöhung. Der Vorstand wird die DV-Einladungen und deren Versand selber an 

die Hand nehmen. Nach wie vor wird ein neues Vorstandsmitglied gesucht; wenn möglich 

bilingue. 
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11. Verschiedenes 

11.1 Delegationen 

Zwei Delegationen werden vergeben 

11.2 Information Revision Tierschutzverordnung 

Hans Wyss, Direktor des Bundesamtes für Lebensmittelsicherheit und Veterinärwesen 

(BLV), hat Markus Vogel und Gion Gross am 16. April zu einem Gespräch geladen. Dies 

als Reaktion auf den von Gion Gross entworfenen Brief vom 03. März zur Revision der 

Tierschutzverordnung. Markus Vogel orientiert, dass die BLV-Vertreter bei den meisten 

Kritikpunkten viel Verständnis für die Argumente von Kleintiere Schweiz zeigten. Unsere 

beiden Vertreter der Kommission Tiergesundheit und Tierschutz waren nach dem 

Gespräch überzeugt, Einiges erreicht zu haben.  

11.3 Ausschreibung FBA 

Es liegt ein Entwurf vor für ein Inserat Ausschreibung FBA. Kleintiere Schweiz bietet als 

einzige Organisation den FBA für die Sparten Kaninchen, Geflügel, Tauben und Ziervögel 

an. Sandra Lanz wird nun geeignete Medien für die Platzierung eines Inserats evaluieren. 

11.4 Erneuerung Gesuch SKN beim BLV 

Das BLV hat die Frist für die Einreichung des Gesuchs für die Weiterführung der 

Ausbildung Sachkundenachweis bis Ende Juni 2018 verlängert.  

11.5 Struktursitzung Vorstand mit 5 Kantonalpräsidenten 

An der Sitzung vom 24. Mai 2018 muss zwingend folgender Grundsatz geklärt werden: 

Braucht es Kleintiere Schweiz noch? Je nach Entscheid muss das Thema Strukturen der 

Kleintiere-Verbandswelt angepasst werden. Dies auch für eine Information der DV in 

Yverdon les Bains. 

11.6 Auflösung Verein 

Die SO Bévilard (Bern-Jura) hat sich per 23. März 2018 aufgelöst. 

 

Ende der Sitzung: 17.30 Uhr 

 

Hemberg, 28. April 2018 

 

Markus Vogel, Präsident 
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Jürg Schmid, Protokoll 

 

 

 

 

 


